

5 céntimos

EL IDEAL

5 céntimos

Organo de las Juventudes Republicanas Revolucionarias de los distritos de TORTOSA Y ROQUETAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa un mes, 0'25 ptas.
Fuera, trimestre, 1'00TORTOSA 19 AGOSTO 1916
No se devuelven los originales aunque
no se publiquen.REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Bajada del Puente del Estado,
IMPRENTA, (Ferrerías) TORTOSA**Para EL IDEAL****Esterilidad intelectual de la raza**

Despensa y escuela, dijo Costa. Y efectivamente, despensa y escuela es lo que en España hace falta. La despensa para nutrir y vigorizar el cuerpo y la escuela para educar el cerebro y ennoblecer el alma. Vigorizado el cuerpo y ennoblecida el alma desaparecerá la cobardía física que engendra la *roña* de la raza y con ella la tradición y el fanatismo. Para ello hace falta un Cristo y un apostolado. ¿Cruz o plomo, que más da?

La mentira y la hipocresía nos ahoga, nos hace descender en el terreno de la particular conveniencia y no es posible, aunque lo veamos, poder contrarrestar, por falta de cultura y por exceso de cobardía, los morbosos e insanos efectos que ese proceder ocasiona en los espíritus que sienten con toda su pureza los ideales que encarnan la regeneración del pueblo y de la raza.

La esterilidad intelectual de la raza española se manifiesta en todos los órdenes. Ya lo dijo Alfredo Calderón:

«Y yo afirmo que en España no existen escuelas, ni alumnos, ni profesores, ni útiles de trabajo; que los Institutos y las Universidades son por regla general, fábricas de hacer bachilleres y licenciados que van a engrosar el proletariado de levita; y que en el profesorado, fuera de muy contadas personalidades, pertenecemos casi todos por falta de medios o por ausencia de vocación, a esa turbamulta de medianías insignificantes, como si representáramos, desde la altura de la cátedra, el agotamiento, la esterilidad intelectual de la raza».

Y lo que dijo Alfredo Calderón, es una verdad inconcusa. Mientras no se ataje eso; mientras se proponga la razón de la sinrazón; mientras la fuerza ahogue el derecho; mientras la hipocresía supere a la sinceridad; y en fin: mien-

tras el pueblo, la raza, no sienta el escozor de la vergüenza como latigueándole el rostro por el estado de incultura y analfabetismo en que vive, España no podrá regenerarse.

Claro que eso a los gobiernos les conviene, porque así el pueblo vive en la más completa y supina ignorancia. Por eso pues hace falta un Cristo y un apostolado, que sea plomo o cruz el premio que alcance, nada le arredre, y vaya por las «estepas» de ésta moderna Judea, abriendo el surco donde ha de germinar la humana y santa semilla de la redención del pueblo.

J. SARDÁ Y FERRÁN.

Para EL IDEAL**JUAN SUDADO**

Han terminado como siempre en fracaso las últimas huelgas. El galeote ha vuelto al remo con la frente baja, con los brazos inertes. El forzado, que había roto la cadena, vuelve a sus grillos acompañado de la guardia civil.

¿Qué te pensabas, paria esquilado, sudra de piel tatuada, que no habías que trabajar más, que eras libre? En verdad tus ideas son absurdas. Hermano, tú no estás bueno. Tu cráneo de perro no concibe más que monstruos. Tu fantasía se desboca como una yegua sin riendas. ¿Qué brebaje de borracho has tomado? ¿Qué droga disuelta en la bebida te hace delirar?

¡No trabajar! Eso es rebelarse contra Dios. Dios te ha mandado que trabajes, que sudes, que eches los bofes. No valen excusas, no valen apeldes. El que no trabaje, que no coma, ha escrito el apóstol. Conque ya lo sabes. Si huelgan los brazos, que huelguen los dientes. Pero el trabajo es vil, es degradante, es embrutecedor, dices tú. El trabajo es una indig-

idad. El hombre no ha de curvarse nunca. Dios le puso en el mundo de pié y lo coronó de pensamientos para que fuera rey. No desbarras, Juan, no blasfemes. Esas ideas te las ponen los ángeles malos en la cabeza. El trabajo es una virtud. Sin ella nadie puede entrar en el cielo. ¿Qué rezongas, que los burgueses no trabajan? ¡Pobrecitos! Eso son calumnias. Las malas lenguas siempre se ceban en los buenos. Si tu patron no trabajara ¿se habría hecho rico, le habría dado Nuestro Señor tantos bienes? Parece mentira que no comprendas esto, Juan. Es el *abc*. ¡Claro! Vas a emborracharte a los Centros socialistas, y allí te dejas la razón y el salario. Y luego, que eres pobre. Naturalmente. Porque no tienes prudencia administrativa, porque eres un derrochador. Con tres pesetas al día se puede vivir como un príncipe, se pueden comer nidos de golondrina, se puede ir en coche. No en las varas, no, sino arriba y con sombrero de copa. Y aún se puede ahorrar para comprar papel del Estado. ¿No ves tu amo? El era pobre como tú. Iba vestido con pingos. No comía más que lo que robaba en los huertos, más que mugres y deshechos de plaza. Y a fuerza de economía, ha llegado a millonario. Imítale. Mirate en ese espejo.

¡Ser libre! Vamos a ver. ¿Para qué quieres la libertad tú, pobre carnero de cuello marcado? ¿Tú crees que la libertad sirve para algo? «¿Qué pedazo de pan le dáis al pueblo cuando le concedéis su derecho?» decía Posada Herrera. Yo quiero la libertad para ser libre, gritas tú. Vaya, Juan. Tu cabeza está desquiciada. Contigo no se puede discutir. Tú no discutes. Sí, mal que bien, vas comiendo y bebiendo, si de cuando en cuando puedes echar una cana al aire, si el domingo no te falta una peseta para gastar en la taberna y una hora para ir a misa ¿de que te quejas? ¿Qué más necesitas? Te digo, Juan, que te estás poniendo inaguantable con tus exigencias. ¡Libertad! Ahí es nada. Eso es pedir cotufas en el golfo. Un real más de jornal y un adarmillo más de libertad. ¡Jesús, qué modo de pedir! ¿Quieres la luna también? ¿quieres el pavo de Júpiter? Tú eres un perverso y un revolucionario. Eso que pretendes es arruinar a tu dueño, es destruir la sociedad. Eso que intentas es quitarte la hierra del anca, es robarle al patrón lo que ha ganado con sus afanes, es producir disturbios y reventar a España. Eso no es patriotismo, Juan.

Eso es una ingratitud negra. Hacia el patrón que te dá doce reales cada día para que te pasees en carretela. Hacia la sociedad que ha votado para tu felicidad la ley de accidentes del trabajo. Hacia el cura que se pasa la vida rezando por tí. Hacia el soldado que con-

quista desiertos para que tú los conviertas en edenes con tu sudor. Hacia el rey que alguna vez te regala los conejos que caza. Hacia Dios que te dió ese pecho robusto y ese corazón infatigable para trabajar y para penar.

ANGEL SAMBLANCAT.

IMÁGENES

Nos decía nuestro compañero de redacción Monclús Alemany, a unos amigos: Respetable. es todo parecer que haga amigo o enemigo; respetado ha de estar el mío. Toda irrespetuosidad que conmigo se cometa será severamente castigada. Y que no se confunda la franqueza o el carácter de cada cual como una irrespetuosidad. El hombre no ha de esconder a nadie su propio carácter; su modo de ser y proceder debe tenerse también en cuenta. Después júzguese. Después procédase.

Se ha de sentir odio y desprecio por los cobardes.

Se ha de ser un hombre entre los hombres.

Se ha de poner nuevas semillas continuamente en la masa encefálica; a ser posible lo que nos movió a pensar ayer, no ha de ocupar otra vez hoy un lugar y un tiempo más en nuestros cerebros.

Las cosas, como los seres, caminan a pasos gigantescos hacia la tumba. Lo pasado es lo muerto, se ha dicho y no sin razón, olvidar es el reconstituyente más eficaz de nuestra alma. Dudar es el alimento más nutritivo de nuestro cerebro. Obrar, es el caso y la acción de la vida.

El cuerpo necesita, pero no hay que olvidar que el alma pide y el hoy muy día superior al ayer, exige a nuestro cerebro una organización formidable.

Las cosas no hay que ambicionarlas; hay que sentir las.

Los que quieran ser reformadores de lo existente han de revolucionar el mundo interior, la existencia suya.

No se explica el fanatismo, sino por la imbecilidad e idiotez.

Hay que pasar por entre las leyes malas llevando en las manos encendida la antorcha de rebeldía; hay que patear los cráneos de los jueces que lleven a los pensadores a la cárcel y los alcohólicos a presidio.

Hemos de trabajar; la religión más noble es la del trabajo. Trabajar es la vida y mejoramiento de los organismos. Luchar es vivir.

El hombre que no sepa confesarse a sí mismo, toda confesión que haga a un desconocido cual-

quiera, es un paso a la insinceridad y la hipocresía.

Todo lo sofisticado, todo lo adulterado, todo lo desnaturalizado hay que despreciarlo, rechazarlo; admitirlo es condenar lo bueno, lo puro, lo casto.

Bien que el hombre beba; mal que se alcoholicice por abuso de la vida.

Cuando se gasta algo por que sí más de lo que llene nuestra necesidad hay que procurar en los que por que sí también están alejados, separados del estado social en que nosotros estamos; y el mundo ha de ser igual para todos.

Malhaya en los que esperan la lluvia y los castigos del cielo.

Malhaya los que miran allá arriba, muy arriba a Dios y no ven la luz del sol, el aire, el agua.... todo ello más cierto y más eficaz que la mano de Dios.

Malditos los que encienden velas y dan misas para las vírgenes de madera cuando las de carne y hueso han de vender su virginidad al mejor postor porque la sociedad le priva del pan y del trabajo.

Maldita seas, fatídica guerra.

Los libros son el mayor amigo de todos. Dadselos al cerebro, que por malos que sean, en cada uno de ellos hay una idea aprovechable.

Jóvenes: Mirad los espectros sociales y luego, solo luego lanzaos al torbellino de la vida...

Y.... tanto más como diría; pero ya hay bastante, ya calla él y callamos nosotros. Monclús marcha con la cabeza caída, andando, andando y siempre.... triste.... y siempre alegre.

ZEUS.

Al compañero Augusto Lagunas Alemany

Tus frases de cariño, tu vocabulario de rebelde y tus alientos a nuestras humildes personas, me imponen el sacrificio de dedicarte estas cuatro toscas y ordinarias líneas.

Hasta el día de hoy, no he tenido aún el gusto de estrechar tu mano ni conocerte personalmente más que por tus escritos, pero me basta y me sobra para reconocer en tí un amigo, un compañero, un hermano.

Lamento muy mucho, no tu desgracia al encontrarte en la cárcel por el honrado delito de pensar, no; pero no puedo ocultar el odio que me produce, cuando a un honrado ciudadano se le priva de la sagrada libertad por el solo hecho de decir la verdad; por ésto es, por lo que yo me lamento: porque padecemos en esta debilitada España las leyes de caprichos indivi-

duales, es decir, el caciquismo más cruel que en el suelo terráqueo se conoce.

Mi derrotero en la vida le tengo ya trazado. De él, no pienso distanciarme en lo más mínimo. Y, si los que tenemos la desgracia de premeditar y pensar las cosas tal y como son para después practicarlas, merecemos lo que con nosotros se hace, venga todo cuanto quieran los usurpadores de la humanidad, que el que tiene alma para demostrar su pensamiento, también la tiene para sufrir las penas que les puedan imponer.

Y del mismo modo que el Justo se acercó a tí y te dijo: «Bienaventurados los que padecéis prisión y persecuciones por la buena causa, porque de vosotros será el reinado del porvenir», nos lo dijo también a nosotros, así que, a coro y con toda la fuerza de nuestras energías, rindamos culto todos los presos y perseguidos por delitos políticos y sociales, con un grito de ¡¡Abajo el caciquismo!! ¡¡Viva la Libertad!!!

SANTIAGO ARIAS.

Tortosa 16 Agosto de 1916.

Notas políticas

Todos los días al abrir los periódicos lo primero que aparece a nuestra vista, en pequeños o grandes títulos noticias que dan cuenta sucinta o relatan a grandes rasgos la miseria que se extiende por toda España y va minando la vida de los españoles paulatinamente, con la agravante de los gobiernos que padecemos que tan tranquilos y sosegadamente están disfrutando de las delicias de las playas, o de las aguas saludíficas del balneario, mientras el resto de los españoles se mueren de hambre.

Un telegrama publicado por un periódico de Madrid nos da cuenta de lo siguiente:

«Las Palmas, 13. — La crisis porque atraviesa todo el archipiélago es enorme.

Un elocuente indicio de ella es la paralización casi total de las operaciones en el puerto de Las Palmas. La entrada de buques, que en años anteriores podíase determinar por un total de cerca de 2 millones de toneladas, apenas si alcanza ahora a 50 mil.

La miseria aumenta de una manera alarmante.

Gracias al carácter sufridísimo de los canarios y a su frugalidad se iba saliendo adelante; pero la situación es ya imposible.

Centenares de familias, acosadas por el hambre invaden las propiedades particulares, buscando con que mitigarla.

El *Diario de las Palmas* da la voz de alarma respecto a tan grave situación por que atraviesan estas islas, donde después de dos años de miseria, no se ha logrado ejecutar ninguna obra pública para dar trabajo a los obreros, que en su mayoría se encuentran hoy en paro forzoso.»

Comentarios ¿para qué? si toda España son Las Palmas.

Que gastamos inutilmente en Marruecos millones y millones de pesetas y miles y miles de vidas sacrificadas, y que el capital está enterrado en bancos inactivos esperando termine la guerra para traspasar la frontera, y que los gobiernos que padecemos desde la restauración se han puesto al pueblo por montera y que fabricantes y compañías explotan al obrero y éste tenga que emigrar.

Mientras el pueblo no secunde nuestras enseñanzas, mientras el pueblo pacíficamente se deje gobernar por gobiernos monárquicos, mientras no se revele, todo andará igual.

Por patriotismo se debe morir de hambre.

Así lo entiende la prensa germanófila.

Ha circulado por la prensa la siguiente nota:

«El Comité de la Unión de trabajadores españoles celebrará en breve una reunión a la que asistirán delegados del Comité de trabajadores franceses, con objeto de estudiar la manera en que deben ir los operarios españoles a Francia, sin perjudicar a los obreros de uno ni otro país».

La cosa se prestaba para que esta clase de prensa al estilo de *El Día Gráfico* que exclama con toda la fuerza de su odio burgués, y de su odio germano: «Estamos en camino de que nuevamente se realicen intromisiones intolerables en nuestro país por parte de algunas organizaciones francesas»,

Y luego discurre que todo se trama en perjuicio de nuestro país y no se explica que los obreros españoles que puedan emigrar.

Para *El Día Gráfico* de lo que se trata en realidad, es de fomentar la emigración hacia Francia y cree que el Gobierno debe impedirla.

Vayamos por partes:

Es natural, es lógico, que las Sociedades obreras francesas, se preocupen de sujetar a los emigrantes españoles a las beneficiosas condiciones de trabajo que ellos han logrado implantar en su país tras de terribles luchas.

No puede negarse que la emigración actual es inmensa y si esas masas obreras llegan allí ofreciéndose como en España a la terrible ley de la oferta y la demanda de brazos, todo lo logrado en muchos años de lucha se perdería en pocas semanas.

¿Es lógico que se preocupen los obreros franceses de la concurrencia de brazos españoles?

Además, es beneficioso para nuestros obreros que se verán de pronto en condiciones de vida que a otros han costado mucha sangre y muchas lágrimas.

¿Qué los obreros españoles no debieran emigrar? También nosotros lo creemos. No deberían emigrar. Pero no es con leyes prohibitivas, ni creándoles dificultades para que pasen la frontera, como debe evitarse esa emigración.

Los gobiernos y la burguesía son los que aquí no cumplen con su deber, son los que les obligan a abandonar la Patria, bien a pesar suyo ciertamente.

¿Qué hacen los gobiernos para evitar el éxodo de nuestro proletariado?

¡Y no deben emigrar!

Morirán de hambre en las calles para que el odio de los germanófilos a Francia encuentre satisfacción en la falta de obreros de la vecina República.

Así discurren las cabezas duras.

Así discurre la prensa burguesa y germanófila.

Si no pueden comer y el gobierno no se preocupa del obrero y el oro continua encerrado en los Bancos, por patriotismo debe el obrero español, morir de hambre; no puede emigrar a Francia para comer trabajando, no debe estar en España y en España morir y morir contemplando el hijo de los templos mientras aquí se derrocha, se tira el dinero y se pierde el agua y están asidas las tierras, el obrero español debe morir de miseria por las carreteras, como los campos, panza al sol esperando que caiga el agua benefactora.

Y yo afirmo que en España no existen escuelas, ni alumnos, ni profesores, ni útiles de trabajo; que los Institutos y las Universidades son por regla general, fábricas de hacer bachilleres y licenciados que van a engrosar el proletariado de levita; y que en el profesorado, fuera de muy contadas personalidades, pertenecemos casi todos por falta de medios o por ausencia de vocación, a esa turba multa de medianías insignificantes, como si representáramos, desde la altura de la cátedra, el agotamiento, la esterilidad intelectual de la raza.

ALFREDO CALDERÓN.

SEÑOR ALCALDE

Adrede hemos estado una porción de números sin molestarle en esta sección, no porque no tuvieramos motivo para ello, que siempre lo hay, sino para ver si, sin decir nada nosotros se ponía coto a algunos abusos o remedio, por sutil que fuera a las quejas por nosotros señaladas, todas ellas, quejas del vecindario.

Repetiremos esta cantinela:

Señor Alcalde: porque no se encienden los faroles de los arrabales de San Vicente y Ferrerías?

Ni se instala el alumbrado eléctrico, ni se arreglan los faroles, están todos deteriorados y sería necesario que ya que esto de la electricidad va para largo, por más que se esfuercen algunos concejales en querer demostrarnos lo contrario—tan largo que nosotros ya lo damos por descontado, no nos convencerán que no veamos realizada tal mejora.

Mientras se discute si se instalará, sino se instalará, el alumbrado eléctrico, lo cierto, lo positivo es que aquella parte del vecindario se halla a oscuras y esto no está bien.

Son de razón las quejas, nuestra protesta se une a la de todos los vecinos por el completo abandono que se tiene a aquellos vecinos y prometemos ocuparnos todos los números, insistiendo hasta que veamos realizadas las tan careadas mejoras, que tanto tiempo pasó desde que solemnemente fueron prometidas.

Otra de luz, señor Alcalde:

¿Porqué no se encienden las bombillas instaladas en el puente del Estado durante la noche?

Preguntamos porque no se encienden durante la noche por la razón, de que no se encienden y durante el día se ve alguna encendida, como queriéndose *rifar* a los transeuntes nocturnos.

Se nos dice que las bombillas que se rompen no se reemplazan, ¿no hay otra excusa? pues si es esto solo, que las ponga nuevas quien le corresponda y no se dé el caso, como se da diariamente de no tener luz en el puente.

Referente a lo mismo, hemos observado que no todas las noches se encienden todos los faroles de la rampa del puente. ¿Porqué esta anomalía?

No nos parece bien señor Alcalde que por faltas cometidas o abusos de parte de los vecinos se les impongan multas por los empleados y luego estas queden sin efecto, debido según nos dicen a las conveniencias de algún superior o a la influencia de unos u otros.

En esta forma se desmoraliza la autoridad de los empleados y la del señor Alcalde.

Hay faltas que se cometen que no es suficiente la multa sino algo más y escarmentando de una vez, raro es que se repita y de esta manera se gana la simpatía del pueblo y la autoridad le robustece.

No nos parece bien que alguna mujer de las que se dedican a la venta de pescado, éste, que llega por la mañana, sea guardado para venderlo por la tarde, cuando en este tiempo todas las medidas son pocas, y este artículo cuando llega aquí ya está cansado y no hemos oído decir que porque no ha reunido las necesarias condiciones de salubridad se haya arrojado ni un kilo al río.

¿Será por las simpatías que pueda tener el señor veterinario-inspector del pescado y la carne del mercado, o porque no se vende género en malas condiciones?

No nos parece bien, que se haya ordenado colocar letreros por ciertos puntos de la ciudad escritos en catalán y bandos fijados en las paredes para que se pueda enterar el público de las disposiciones que deriven de la Alcaldía.

¿Por qué?

Por la sencilla razón de que en Tortosa acuden muchísimos aragoneses y valencianos, y para éstos no rezan las disposiciones, no aclarando lo dicho en castellano.

En Barcelona, Sr. Alcalde, señores concejales, los letreros de las calles están escritos en catalán pero con preferencia el castellano.¿

A este paso exclamaremos como uno de los concejales republicanos del actual Ayuntamiento, al ver por despachos y negociados de casa la ciudad letreros todos en catalán: «Aquí solo faltan ya las cuatro barras».

A esto nosotros lo decimos más vulgar: ¡Cuanta seba!

Sin comentarios, Sr. Pardo.

DIABLILLO.

REPUBLICANOS:

Leed **REBELDÍA** semanario
republicano revolucionario
que aparece en Alcañiz.

Se vende en esta Redacción
10 céntimos 10

POETAS REVOLUCIONARIOS

SONETO

*Vivir en este mundo rodeado
de una espesa pared de hipocresía;
por la insidia y la calumnia circundado;
sepultada para siempre mi alegría.*

*Por un río de judas arrollado;
desterrada del hombre la hidalguía;
aferrada al obrero la apatía,
y pasando por traidor el hombre honrado.*

*Dichoso el solitario labrador
que aunque viene obligado al sacrificio
de regar el terruño con sudor.*

*Vive lejos, muy lejos del bullicio;
apartado de lo impúdico, del vicio,
de este ambiente que envenena, que da hedor.*

SALVADOR FERNANDEZ.

CASOS Y COSAS

Otro que nos perdona la vida.

El jefe de policía.

¿Saben ustedes porqué?

Pues lo diremos: porque todavía no ha dimitido y no piensan en dimitirlo.

Y porque hace días no nos hemos metido con él.

Por que todos los días se cometen ratonerías por las cercanías de la población.

El jefe de policía, tan fresco.

Mientras campan por sus respetos los rateros haciendo sus fechorías.

Verdad señor Alcalde y señores concejales que esto es desempeñar el cargo a las mil maravillas.

Nosotros felicitamos a todos, por: A los propietarios, porque les limpian la casita de campo.

A los rateros porque *trabajan con toda impunidad.*

Al señor Alcalde por tener un representante en autoridad tan gran alaja.

A los señores concejales por poder dormir tranquilos,

A los republicanos todos, por tener un pie en la cárcel y otro en la calle, por la actividad del *excelentísimo.*

A los requetés por su inviolabilidad.

Al señor Fremón, por su tipo, su figura deco-

rativa, por su actividad por su talento, por su desarrollo.... intelectual y por ser insustituible.

Todo lo que se diga en contra es falso.

Así como suena.

* * *

Con la anterior gacetilla, nos hemos quedado respirando mejor, parece que hemos descargado nuestra conciencia.

Porque en Tortosa, parece que vivimos en Jauja.

O sino que lo diga la policía y la guardia civil que todos los días reciben denuncias de robos y raterías.

* * *

El amigo Lagunas Alemany, con su *Rebeldía* tropezó en Alcañiz con el ex-gobernador e imperfecto Andrade y dió con las narices en la cárcel.

¡Hay amigo del alma! aquí tropezamos con cada roca mora en figura de obispo que se lo trae todo, como los peces engordados en los criaderos jesuitas.... hasta el aceite. Ello es que se empeñan en perseguirnos y nosotros a entretenerlos con las queridas de Castellón.... y a disgusto diario.

Que encontramos jueces por el camino que obran con parcialidad manifiesta, jueces venales.

Nos convertimos en fiscales.

Que nos quieren amordazar, persiguiéndonos, amenazando, costeadando matones.

Pues sorteamos.... todos los peligros.

Que les molesta el que hablemos de sus actos, de sus mentiras, de sus cosas y de sus interioridades.

Pues ponemos de manifiesto los crímenes de la iglesia, crímenes como los de Lorizan, cometidos por curas.

Esta es la vida y no hemos de callar, que no les hagamos callar.

* * *

..... y va de curas, o de canónigos que lo mismo dá.

No crean mis lectores que se trata de alguno de los que merodean por aquí, son de más lejos.

No se crean tampoco que sean del fuste de Piña, Matamoros y compañía, no señores.

Del canónigo del que vamos a tratar, se comprende que tiene la suerte adversa y las cosas y los hechos le salen a la cara, o mal como quiera entenderse, resultando sin querer, peor que otros que usan muy frecuentemente las inyecciones para ciertas prevenciones y los forceps para otras, aunque las víctimas perezcan en manos de algún curandero en nombre de médico, o reviente por haber ingerido algún bre-

vaje suministrado por algun herboriste en figura de farmacéutico. La cuestión es que desaparezca el rastro de lo hecho aunque perezca o caiga alguna víctima de los excesos de algún canónigo como el de Murcia, cuyos hechos copiamos a continuación.

Brindamos a *El Restaurador* para que copie y comente el siguiente hecho, cuya noticia copiamos de *El Liberal* de Murcia, que dice:

«Era la hora en que la campana de la Catedral llama a coro a los canónigos para hacer preces de ritual, cuando recogidamente penetraron en el templo dos mujeres. Aparentaba tener una veinticinco años. La otra parecía duplicar la edad de la primera.

Cristianamente colocáronse cerca del coro y cuando uno de los canónigos pasó inmediato a ellas, la más joven se dirigió a él cambiando breves frases con el canónigo.

Terminadas las preces se dirigió a uno de los confesonarios el canónigo aludido. Momentos después se prosternaba de rodillas ante el representante de Cristo, la joven que momentos antes cruzara con el sacerdote breves palabras.

Transcurridos algunos instantes, súbitamente se alzó y acometió al sacerdote.

¿Cuál había sido la causa de la agresión? Es cosa que no es fácil poner en claro, pues aquí las versiones facilitadas por ambos «bandos» difieren por completo.

Lo cierto es que en la iglesia se armó la gran tremolina y las voces de auxilio resonaron espeluznante en las amplias naves atrayendo al lugar de la ocurrencia a sacerdotes y demás personal de inferior categoría que denodadamente se lanzaron para contener a la furiosa joven sobre la que cayeron las gruesas llaves catedralicias y los forzudos brazos de algún sacerdote.

En auxilio de la joven acudió la madre que también hizo lo que pudo en defensa de la primera.

Por razón de la fuerza se impuso y las dos mujeres fueron arrojadas del templo.»

No nos sugieren otros comentarios, que siempre se tropieza con mujeres bonitas y candidas a la vez.

Aprendan los de aquí...

Si cada suscriptor de

: : EL IDEAL : :

**trajese dos, nuestro semanario
tendría 16 páginas.**

DESDE FUERA

MÁS DE BARBERÁNS

Tristezas y cobardía

Un vicio universal es el de la bebida, combatido acremente por médicos, filósofos y publicistas de uno y otro matiz, extiende triunfante sus tentáculos por todo el pueblo; destruyendo organismos, mermando casas, sembrando por todo el pueblo la miseria y la desgracia.

Ante su altar, la taberna, le reverencian pobres y ricos, gentes de todas las clases. A Baco rinden hoy culto, un montón de hombres como la paja, podrida por el vino y el alcohol; allí se convierten los hombres en borrachos y sinvergüenzas, es decir; es el dios más conocido y más reverenciado.

El casino del obrero se ha llegado a llamar la taberna. En ella hay hombres que se dejan sus ahorros a cambio del líquido asqueroso que luego le deshace su entendimiento. En ella se trastornan los sentidos, se pierde la razón, y luego llegan estos hombres en casa y mueven gran escándalo a su mujer y a sus hijos, y no les dejan descansar el peso que llevan de su trabajo. ¡Tristezas! Es el foco de las discordias, pábulo de los crímenes. ¡Cuántos tendrían sus heredades sin ella! Todo hombre consciente, todo trabajador capacitado, debe huir de la taberna. ¿No observáis en los actos de esos bebedores de costumbre, cierta manifestación de decaimiento? ¿No véis sus hijos tristes y su rostro pálido, la enfermedad interior que les domina? El espectro del bebedor es lastimoso. Descuida generalmente su indumentaria, sucios y corrompidos, llevan en sí mismo, en su vida, su propio martirio.

La taberna aun como edificio no puede ser más repulsiva, instaladas las más en locales anti-higiénicos, bajos de techo, poca ventilación, reducidos, de gitanos miserables y sucios; el suelo regado por las bebidas, lleno de basuras; el humo del tabaco, las voces, impresiones, blasfemias disputas y escándalo. Y sin embargo: ¡Qué poder de de traición poseen estos lugares! En ellos se corrompen la salud y la vida y a ellos se acude. Por ellos se dejan ineludibles deberes sociales, de familia, de solaridad y aun frecuentados. ¡Qué triste que se pierdan entre otros que tanto valen: ¡la vida, la acción!

¿Será por qué no lo hemos dicho al pueblo? No. Por que estamos hartos de decirlo. Pero esto es para mí, ignorancia y cobardía.

JAIME LLEIXÀ MARIN.

De la Juventud Republicana.

NOTICIAS Y COMENTARIOS

Notificación

Por el juzgado de primera instancia de este partido ha sido notificado el procesamiento de nuestros queridos compañeros Arias, Cabanes y Monclús Alemay, gozando de libertad provisional.

Para responder de gastos se les pide una fianza de 500 pesetas.

¡Quién las tuviera!

Nos alegramos

Con la natural alegría sabemos que ha sido puesto en libertad provisional nuestro compañero en la prensa, director de *Rebeldía* de Alcañiz, el amigo Lagunas Alemany mediante fianza prestada por otro correligionario, don Leopoldo Acencio.

Nuestra enhorabuena más cordial.

Por dificultades que las actuales circunstancias no son ajenas, hasta primero de septiembre próximo no aparecerá *La Lucha*, que es el título definitivo que se le da al diario que dirigirá D. Marcelino Domingo.

Según noticias de amigos de Benicarló, el mitin que el día 15 se celebró y en el que hizo uso de la palabra nuestro diputado D. Marcelino Domingo, estuvo muy animado y que no estaban acostumbrados a oír de labios de ningún diputado las condenaciones y cargos contra el gobierno de una manera tan clara y definitiva como lo oyeron de boca de D. Marcelino.

Esperan tener ocasión de que vuelva otra vez para que despierten las almas dormidas del clericalismo que existen en aquel importante pueblo.

¡Republicanos! Hay que protegernos unos a los otros. Hay quien sufre las iras de los monárquicos, de los caciques y se encuentra sin trabajo y sin pan en el hogar, por que un día cumplió con su deber. Démosle trabajo, démosle pan. Son nuestros compañeros de lucha: deben ser nuestros compañeros con los cuales debemos ayudarnos para hacernos fuertes, para que no decaiga su espíritu.

LAS HUELGAS

Los constructores de carros

La huelga de los obreros constructores de carros sigue en el mismo estado. Dice un diario local que ello es debido a la intransigencia de ambas partes. El colega se equivoca, puesto que los obreros han dado pruebas de su transigencia al aceptar la fórmula propuesta por el alcalde para solucionar el conflicto. Quienes se muestran intransigentes, son los patronos que se negaron rotundamente a aceptar lo propuesto por la primera autoridad local.

A pesar de haber denunciado la Sociedad que en algunos talleres se hallan ocupados niños menores de catorce años, faltando desca-

radamente a la Ley los patronos que así proceden, todavía continúan ocupando el mismo puesto, lo que prueba que quien debiera no se cuida de hacer cumplir la ley a los que, mirando solo por su conveniencia particular, no reparan en faltar a ella sin ningún escrúpulo.

¿Ha hecho algo, velando por el cumplimiento de la Ley, el Sr. Alcalde, en lo referente a este abuso?

Pues si no lo ha hecho, debe hacerlo inmediatamente ya que si no se hace, los obreros tendrán motivo para sospechar que los patronos que faltan a la ley, lo hacen amparados por la misma autoridad.

Los peluqueros barberos

La Sociedad de Peluqueros Barberos de esta ciudad ha obtenido un señalado triunfo en las bases que presentó ultimamente a sus patronos. Estos las han aceptado íntegras no llegando por tanto a declararse la huelga más que en un establecimiento cuyo patrono ha sido el único que se ha negado a aceptar las justas peticiones de la Sociedad.

Parece que a este patrono se declarará el «boi-cot» por la Sociedad si pronto no accede a aceptar las mencionadas bases.

Felicitemos a los compañeros peluqueros barberos por el éxito de la lucha y les alentamos a que continúen en su puesto, esto es, en la Sociedad de resistencia, para llegar a la emancipación completa de su clase.

¡ATENCIÓN!

Apesar de la gran subida de los precios en los papeles a consecuencia de la guerra, en esta imprenta se imprimen toda clase de trabajos a los mismos precios que antes.

APRENDIZ Se necesita uno en esta imprenta. Ganará enseñada.

Obreros: Comprad **Unión Ferroviaria** el papel de fumar